



Mi Universidad

CONTROL DE LECTURA

Diego Alexander López Aguilar.

Control de Lectura

2do. Parcial.

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

2do. Semestre, Grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas., A 09 de abril del 2025.

Diego A.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz,

Los Modelos Médicos en México

El documento describe a la salud como un fenómeno dinámico y complejo que no puede ser entendido únicamente desde una perspectiva biológica, su definición abarca una interacción constante entre factores genéticos, ambientales, sociales, económicos y culturales, a lo largo de la historia, distintos modelos socioeconómicos médicos han intentado explicar la relación entre salud y enfermedad, generando debates entorno a cuál es el enfoque más adecuado para mejorar el bienestar de las poblaciones, la integración de estos modelos es clave para la formulación de políticas de salud pública más exclusivas y efectivas y a continuación se describirá cada uno de ellos con lo principal, se encuentra el modelo biomédico: La Ciencia como Pilar del Ciudadano de la Salud, este modelo biomédico ha sido la base de la medicina occidental desde el siglo XIX y se centra en la enfermedad como un proceso biológico que puede ser identificado, tratado y curado a través de intervenciones médicas, la investigación científica ha permitido avances extraordinarios como el descubrimiento de antibióticos, la cirugía moderna, algo muy importante, el desarrollo de vacunas, no obstante su limitación principal radica en su enfoque reduccionista, al considerar la salud exclusivamente desde un punto de vista fisiológico, sin tener en cuenta el impacto de factores psicosociales y los cambios y efectos que puede brindar el ambiente, el siguiente modelo es

Diego A.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz,

Medicina Náhuatl

Uno de los aspectos más interesantes de la medicina náhuatl es que no se trataba solo de curar enfermedades físicas, los nahuas creían que la salud estaba conectada con el mundo espiritual, la naturaleza y las fuerzas cósmicas, cada enfermedad tenía una causa específica y muchas veces se debía a un castigo divino o a una falta cometida contra el orden natural, es por eso que los tratamientos no solo incluían remedios herbales sino también rituales y plegarias a los dioses, algunos de los dioses relacionados con la salud y la enfermedad eran, Tlaloc el dios de la lluvia, pero también enfermedades relacionadas con el agua como la Fiebre y las infecciones respiratorias, Xipe Tótec, relacionado con la piel y la regeneración a quien se le pedían curaciones para enfermedades cutáneas, Tlazolteotl, diosa de la purificación y los pecados se creía que podía absorber enfermedades relacionadas con la culpa y los malos pensamientos, en este caso los médicos nahuas (ticitl) no solo eran curanderos, sino también sacerdotes y consejeros espirituales, el libro menciona que también la medicina prehispánica tenía especialistas, al curandero general se le conocía como (ticitl), el maestro de la medicina que transmitía el conocimiento a nuevos aprendices y tenían un estatus alto en la comunidad se le denominaba (tlapiani) (tenachtiani), el tlapiani se le conoce como guardian de la salud

Diego A. Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Medicina Tradicional Mexicana

La medicina tradicional en México es una mezcla fascinante de conocimientos ancestrales, creencias espirituales y en algunos casos pura superstición, para muchas personas sigue siendo una alternativa válida a la medicina moderna, para otras, es solo un conjunto de prácticas sin fundamentos que pueden poner en riesgo la salud, desde tiempos prehispánicos, los pueblos indígenas han desarrollado un conocimiento profundo sobre las plantas medicinales y los métodos curativos para ellos la salud no solo es una cuestión biológica, sino también espiritual y social, la enfermedad no se entiende únicamente como un problema del cuerpo, sino como un desequilibrio en la relación con la naturaleza, los dioses o la comunidad, con la llegada de los españoles esta visión se transformó, se mezclaron las creencias indígenas con la religión católica y las prácticas médicas europeas, dando origen a un sistema de curación híbrido que aun persiste en muchas regiones del país, hoy en día encontramos curanderos, hueseros, parteras y chamanes que siguen ejerciendo su oficio, muchas veces con el mismo respeto y autoridad que un médico en la ciudad, la medicina científica y la medicina tradicional han estado en conflicto durante siglos mientras que la primera se basa en estudios clínicos, pruebas de laboratorio y datos ve-

Bibliografías

1. López-Arellano O, Blanco-Gil J. Vista de modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros.
2. Austin, A, 2 (1975). Textos de la medicina náhuatl. Universidad Autónoma de México
3. Saldaña, S. (2020, febrero 1). Medicina tradicional en pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.